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地方企联

企联名片

庞博 金骑

最近一段时间以来， 吉林省企

联、企协围绕吉林“五大发展”战略部

署，先后赴长春、吉林、通化、辽源、白

山等地及吉林大学、 东北师范大学、

中科院长春应化所及省直相关部门，

就提升企业技术创新能力，增强企业

发展后劲问题，开展了历时 3 个多月

的调研，又到上海、江苏等省市学习

考察，至此，调研报告已基本形成，拟

上报省委、省政府。 吉林省企业联合

会、 企业家协会每年都深入调研，及

时反映企业实情，为政府建言献策。

为企业奔走呼告

与企业在互动中，作为吉林企业

“娘家人”的吉林省企业联合会、企业

家协会，如何让企业“有话想说、有话

直说、 有话敢说”， 企联给出的答案

是：深入企业，实地走访；如何向上级

领导“上呈舆情、跟踪舆情、落实舆

情”，企联给出的答案是：将共性问题

打包，将个性问题剖析，为企业请愿，

为政府谏言。

2012年，针对吉林省中小微企业

发展中遇到的实际困难，王国发会长

提出，要进一步深入了解省内中小微

企业融资发展的实际情况，从履行职

能的角度，更好地为企业、企业家服

务。 吉林省企联、企协迅速行动，王国

发会长亲自挂帅，开展了历时 3 个多

月的调研，先后深入到长春、吉林、四

平等地走访企业，相继组织了 6 次座

谈会，有 60 户不同类型、不同行业的

企业参加了座谈。

调研活动结束后， 吉林省企联、

企协认真梳理，形成了《关于目前我

省中小微企业融资情况的调查与建

议》报告，并针对这些情况向省领导

提出具体建议。 时任吉林省委书记孙

政才对《报告》给予了高度

重视，并做了重要批示：“国

发同志组织的调研，提出的

建议针对性强，请阅研。”时

任省长王儒林也做了重要批示：“建

议很好，要充分体现在拟召开的专题

会议相关政策措施中”。 马俊清常务

副省长也对报告做出批示：“请材林

并长龙同志阅研，下功夫研究破解中

小企业融资难的有效性、 治本性措

施。 近日安排一次专题研讨”。

2013 年，王国发会长又提出从推

进吉林省企业创业发展问题入手开

展调研， 组织力量赴长春、 吉林、松

原、白城等地，开展历时 3 个多月的

调研，形成了《关于推进我省企业创

业发展的调查报告》。

报告针对问题，提出了 6 个具体

建议。 省委书记王儒林对报告做出了

重要批示：“此报告很好，请春立同志

协调解决好存在的问题”。

发动企业激发正能量

企业和企业家，是经济生活中最

鲜活的名片。

一个区域内企业和企业家的活

跃度，可能在很大程度上体现出该区

域内经济发展状况。 吉林省企业联合

会、企业家协会深知，树立典型的企

业和企业家形象，对宣传经济发展成

果、激励企业家群体奋进，有着无可

替代的作用。

自 2011 年

以来，吉林省企

联、 企协就在

“全国优秀企业

家评选”、“企业

管理创新奖评选”、“中国企业 500强”

等全国性的评选活动中， 大力推荐吉

林省的优秀企业和企业家， 并积极动

员企业组织自荐材料。 通过不懈地努

力和沟通，省内一批企业、企业家获得

殊荣， 这极大地振奋了省内企业家群

体的精神。

2012年，中国第一汽车集团公司

董事长徐建一、中国吉林森林工业集

团董事长柏广新、长春大成实业集团

董事长徐周文等，荣获 2011—2012年

度“全国优秀企业家”称号。

作为优秀企业家群体的后起之

秀，2014年， 吉林东光集团董事长于

中赤，吉林省通用机械公司董事长兼

总经理李吉宝，吉林敖东药业集团董

事长李秀林，长春轨道客车股份公司

董事长董晓峰等，荣获 2013—2014年

度“全国优秀企业家”称号。

与优秀企业家相映成辉的是优

秀的企业管理案

例。 2013年，在第

十九届全国企业管理现

代化创新成果奖的评选

中，东光集团《大型制造

企业战略性整合与管理》、 森工集团

《大型森工企业可持续发展战略的实

施》荣获一等奖。

成功的企业案例还在源源不断

地涌现。 2014年，在第二十届全国企

业管理现代化创新成果奖的评选中，

亚泰集团《相关多元化企业基于战略

的并购整合》、 长春轨道客车股份公

司《以高寒动车组研制为契机的流程

变革与管理》、 吉林建龙钢铁有限公

司《民营钢铁企业智能化管理系统建

设》分别荣获二等奖。

在 2011—2013 年中国企业 500

强系列评选中，吉林省中国第一汽车

集团公司、吉林亚泰(集团)股份公司、

四平红嘴集团总公司、 吉林粮食集

团、吉林银行、长春欧亚集团、吉林森

工集团分别入围中国企业 500 强、中

国制造业企业 500 强以及中国服务

业企业 500强。

“榜样的力量是无穷的”。今后,在

推介优秀企业和企业家方面，企联将

继续强力推进，力争把省内更多的创

新型企业、新生代企业家推向全国。

吉林省企业联合会 吉林省企业家协会

吉林省企业联合会、吉林省企业家协会成立于 1981 年，是以企业和

企业经营者为主体的全省性社会团体，是中国企业联合会、中国企业家协

会的团体会员，受吉林省工业和信息化厅、吉林省民政厅的业务指导和监

督管理。 现有团体会员近 500户。

协会下设办公室、会员部、协会工作部、政策法规研究部和雇主工作

部。 作为省委、省政府与企业沟通的桥梁和纽带，吉林省企业联合会、企业

家协会始终坚持雇主组织代表的职能， 依法维护企业和企业家的合法权

益，积极为企业搭建信息平台，组织多元化的培训和考察，丰富会员企业

服务种类，打造多项品牌活动。

地方企联月报

吉林篇

吉林省企业联合会、企业家协会领导走访吉林化纤集团有限公司

信息社会中，选择什么样的渠道去表

达、去沟通、去交流，对吉林企联来说

也不能置身事外； 面对海量的资讯，

对企业和企业家来说，需要一个怎样

的专属平台， 建立一个怎样的对外通路和

展示窗口，同样是一件很重要的事。

交互式信息平台

让企业想说就说

庄严

进入互联互通时代，无论企业的意愿如何，信息裹挟中的

市场化个体都必须建立起自己的话语渠道， 否则在与市场对

话中，声音会被淹没。

吉林省企业联合会、企业家协会一直十分重视信息交流平

台的建设，通过整合传统媒体和新媒体的资源及优势，搭建了

会刊、频道、内参以及网站四大平台，对展示吉林省的企业、企

业家形象起到了十分重要的积极作用，并借助平台效应不断扩

大企联工作的外围影响力，在吸纳新会员、为会员提供增值服

务、为会员打通内部沟通渠道等方面，各项工作立体化推进。

《东亚企业家》是吉林省企业联合会、企业家协会的会刊，

也是吉林省内面向企业家群体的高端财经类杂志月刊。 自

2011年 5月创刊以来，一直秉持“关注企业家和企业家所关注

的”办刊宗旨，在为吉林省企业前行提供参考指引的同时，也成

为吉林省企业家群体的精神家园。 其开设的“封面人物”，作为

杂志的重点栏目，有利于读者与吉林省内最知名、最具影响力

的企业家实现“面对面”交谈，感受他们成功路上的点滴故事和

心得体会。截至目前，杂志共采访了近两百位优秀企业家代表，

中国第一汽车集团公司董事长徐建一、欧亚集团董事长曹和平

等省内、国内知名的企业家都曾经做过杂志的封面人物。

杂志有针对性的报道， 不仅走进了广大读者和企联会员

的精神世界，也多次受到省内各级领导的赞扬。 与此同时，《东

亚企业家》通过在长春龙嘉机场、净月高尔夫球场、星级酒店、

高档楼盘、各大银行 VIP 大客户室、高档汽车 4S 店等高端渠

道的发行，影响力和影响范围由此增强，有的企业家无论何地

一看到杂志，随时打来电话咨询加入企联的条件和流程。

由吉林省企联、企协编印的“企联信息”和“企联网站”，作

为会员内部沟通渠道的延伸，主要包括企联工作和活动信息、

会员企业信息、雇主知识等内容。

与之形成配套与补充的是企联网站的建设。 网站运行 3

年多来，注意实现技术与信息的叠加效应，让信息借助技术优

势发挥出互联互通的作用。 此外，企联网站还利用横向联系的

资源优势，与各相关省直部门和会员单位沟通互联，并与中企

联网站建立联系。

2013年 4月 25日正式开通的吉和网·企业家频道， 是吉

林省企联、企协四大信息平台中的生力军。 吉和网是吉林省直

重点新闻网站、 吉林省内最大的互联网综合信息服务和媒体

传播平台，社会影响力可以想见。

让自己沉下去 将企业推上来

在吉林省通用机械公司会议室

里， 不久前开展了一场“头脑风暴”。

“这次会议和以前一样， 没有主题，不

用发言稿，不要官腔，只要事实，企业

家不需要汇报企业成绩， 我们想多听

听企业存在的问题和遇到的困难，哪

些是需要政府帮助解决的， 让政府真

实地了解企业发展现状， 为企业解决

实际难题。 ”吉林省企业联合会、企业

家协会会长王国发这样说道。

这究竟是什么样的会议， 企业代

表可以有机会面对面地与省领导对

话？这就是吉林省企联、企协组织的重

要品牌活动之一———企业家恳谈会。

企业家恳谈会每半年召开一次，自

2011 年换届以来已召开了六次企业

家恳谈会。 每次都有许多企业家踊跃

参加，吉林省王祖继副省长、竺延风常

务副省长、马俊清常务副省长、陈伟根

副省长、谷春立副省长、王化文副省长

等领导面对面与企业家交流。

恳谈会先后谈及了吉林省汽车产

业发展、金融支持实体经济发展、改善

企业发展环境、新能源开发、新产品市

场开发、 钢铁行业产能过剩、 人才问

题、中小微企业发展、中成药创新、小

额贷款公司发展、森林资源开发利用、

信用担保行业发展等众多实际问题。

领导与企业家们面对面沟通、交

流，企业家表达心声，结合企业自身发

展实际情况， 分析企业经营发展中遇

到的一些困难和问题， 提出了非常好

的建议和意见。

吉林省企联、 企协在会后将企业

家们提出的问题和困难进行认真地梳

理，整理成报告上报省委、省政府及与

会的省领导。

每次恳谈会后， 就有企业打来电

话询问：“下次恳谈会什么时候召开？”

可以理解， 企业家们都希望有更多的

机会， 与省领导开展面对面的沟通和

交流。

由吉林省工业与信息化厅、吉林

省企业联合会、企业家协会、省农村

信用社联合社共同组织的“助推中小

企业成长，促进吉林经济发展”银企

对接会自举办以来，众多企业对此类

活动表示出期待。

“为了更好地服务企业，吉林省企

业联合会、 企业家协会每年都组织政

银企对接会和法律对接会活动。”吉林

企联有关领导介绍， 此前举办的银企

对接会， 会前准备充分， 活动规模较

大，共设一个主会场和 8 个市（州）级

分会场、42个县级分会场。 参会企业

1000多户。对接活动中，全省共有 165

户企业与吉林农信社签订了授信协

议，总授信额度达 40 亿元，单一客户

最高授信额度达 10亿元。中东集团董

事长卢丽表示： 这次对接活动解决了

很多中小企业贷款难的问题。

“对接会” 除了帮助企业解决融

资难题，还帮助企业搞好和市场的衔

接、和政府的对接。 吉林富华农业科

技发展公司在国际贸易中外汇结算

遇到问题，找到了吉林省企联、企协，

省企联、企协协调有关部门，顺利解

决了此事，为企业减少了不必要的损

失；帮助大正公司协调解决了土地买

后手续不健全的问题；帮助安华通信

集团协调解决长春市宽城区房地产

开发项目用地问题；帮助协调众诚集

团公司在松原市进行油页岩开发中

项目审批工作。

企业维权在企业发展中既显得

迫切，又后劲不足，对此，吉林省企业

联合会、企业家协会开展了中小微企

业法律咨询日活动。 由协会法律顾问

团、省律师协会共同组织的法律咨询

对接活动，尽可能满足了中小企业在

法律服务方面的需求。

除了帮助企业稳步发展， 帮助企

业家“健康工作 50 年”也被纳入企联

的日常工作。 省企联每年都会组织会

员企业赴北京参加健康体检， 并与吉

林大学第一医院健康体检中心共同组

建“吉林省企业家健康工程基地”，在

关心企业家健康方面做足文章。

内联外引

助建“学习型企业”

刘雯雯

为推动企业积极创新，推进“学习型企业”的建设,吉林省

企业联合会、 企业家协会日前组织省内部分会员企业家及地

方企联、企协负责人等 80 余人，赴沪苏两地进行了为期 4 天

的以“创新引领发展”为主题的学习培训。 参训学员听取了上

海复兴集团投资总监孟庆利、浦东新区政协秘书长胡建平、上

海外经贸大学教授傅连康以“改革创新发展”为主题的三场报

告，并先后到上海临港工业园区、上海电气集团公司、中国（上

海）自由贸易实验区洋山港保税区、苏州新加坡工业园区、华

西村、红豆集团等进行了学习。

上述活动是吉林企联组织的培训之一。 在此之前即 2013

年，省企联组织企业家代表及各市（州）、县（市、区）企联、企协

负责人 80余人，集体赴青岛进行了为期两天的学习培训。 参训

学员先后到海尔集团、青岛啤酒厂、青岛港进行了学习培训。

“组织企业到先进省份学习，是希望吉林省的企业家可以

更好地开阔视野，调整思路，解决观念问题，使企业更富有生

命力和活力。 ”吉林省企业联合会、企业家协会常务副会长、理

事长姜国钧说，通过走出去学习和培训，对企业发展将产生极

大的引领和示范作用。对此，东北亚集团购物广场公司董事长

于宝安深有感触，他在参观昆山市工业技术研究院时，面对机

器人代替人工工作的场景， 他说：“当前的发展绝不是从前老

式笨重的发展， 科技带给生活更多的发展空间。 由此他认识

到， 企业的转型升级是当前工作的重中之重， 如何突破小格

局、走出原框架，是吉林省企业家应该思考的问题。 ”

“恳谈会”搭载企业家直通省领导

王丹薇

王一如

“对接会”助企业融资融智融健康

实地调研提升谏言含金量 发动更多企业家为吉林经济社会踊跃“打榜”

文化建设


